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ABSTRAK 

Iffah Fathiah, NIM 2210050020, Pendapat Tokoh Agama Terkait Talak di Luar 

Pengadilan Agama dan Komparasinya dengan Kompilasi Hukum Islam (Studi 

Kasus di Desa Pasirlangu Kecamatan Cisarua Kabupaten Bandung Barat) 

Talak adalah melepaskan ikatan pernikahan dan mengakhiri hubungan suami istri. 

Menurut hukum Fikih perceraian dianggap jatuh hukumnya ketika seorang suami 

mengucapkan kata talak kepada istrinya baik secara jelas maupun kiasan. 

Sedangkan menurut UndangUndang Nomor 1 Tahun 1974 Tentang Perkawinan 

dan Pasal 115 Kompilasi Hukum Islam dijelaskan bahwa perceraian hanya dapat 

dilakukan di depan pengadilan setelah pengadilan yang bersangkutan berusaha 

dan tidak berhasil mendamaikan kedua belah pihak. Fenomena talak di luar 

Pengadilan Agama sangat signifikan di Desa Pasirlangu Kecamatan Cisarua 

Kabupaten Bandung Barat. Fenomena ini menimbulkan berbagai dampak akibat 

perbedaan keabsahan talak seperti prosesi pelaksanaan iddah, perhitungan jumlah 

talak dan kewajiban suami istri apakah masih harus dijalankan atau sudah tidak 

ada lagi kewajiban yang harus dijalankan. 

Adapun tujuan penelitian ini yaitu untuk untuk menganalisis pendapat tokoh 

agama terkait hukum talak di luar Pengadilan Agama, untuk menganalisis 

pendapat Kompliasi Hukum Islam  terkait hukum talak di luar Pengadilan Agama, 

untuk menganalisis komparasi antara pendapat tokoh Agama dan Kompilasi 

Hukum Islam terkait hukum talak di luar Pengadilan Agama. 

Jenis penelitian ini adalah penelitian kepustakaan (library research) yang bersifat 

deskriptif. Pengumpulan data diperoleh dari wawancara dan dokumentasi kepada 

10 orang dengan kategori melakukan penceraian di luar Pengadilan dan 5 orang 

tokoh agama yang kemudian dianalisis menggunakan metode analisis komparatif. 

Penelitian ini menggunakan teori sistem hukum Lawrence M. Friedman 

Adapun kesimpulan dari penelitian ini adalah pendapat tokoh agama  terkait talak 

di luar Pengadilan Agama di Desa Pasirlangu Kecamatan Cisarua Kabupaten 

Bandung Barat yaitu ada yang berpendapat bahwa talak cukup hanya dengan 

aturan agama, ada juga yang berpadangan bahwa talak secara hukum agama sudah 

sah namun perlu dikuatkan dengan aturan negara. Sedangkan talak menurut Pasal 

117 Kompilasi Hukum Islam adalah ikrar suami yang menjadi salah satu alasan 

putusnya perkawinan yang diucapkan di hadapan sidang Pengadilan Agama. 

Adapun komparasi antara pendapat tokoh agama dan Kompilasi Hukum Islam 

bermuara pada perempuan yang ditalak di luar pengadilan. Apabila talak 

dihukumi sah, maka perempuan itu haram disetubuhi dan harus dijauhi serta harus 

mulai menjalani iddah. Apabila talak dihukumi tidak sah, maka suami tetap 

berkewajiban menafkahi istrinya dan berhubungan dengan baik. Tentu suami dan 

istri dalam kondisi seperti ini akan serba salah.  Jika mereka melakukan hubungan 

baik, tentu hal ini diharamkan kalangan yang tidak mengesahkan seperti Para 

Tokoh Agama. Namun ketika mereka berpisah dan sang suami tidak memberi 

nafkah, tentu para hakim akan menilai bahwa perbuatan ini salah. 

Kata Kunci : Talak, Di luar pengadilan, Tokoh Agama, KHI 
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ABSTRACT 

Iffah Fathiah, Student ID No. 2210050020, Religious Leaders’ Perspectives 

Regarding Talak Outside the Religious Court and Its Comparison with the 

Compilation of Islamic Law (Case Study in Pasirlangu Village, Cisarua Sub-

District, West Bandung Regency). 

Talak (repudiation (marriage) is the dissolution and the termination of the relationship 

between the husband and wife. According to Fiqh (Islamic Jurisprudence) law, a 

husband's verbal or figurative use of the term talak to divorce his wife constitutes a valid 

divorce. In the meantime, according to Law No. 1 of 1974 concerning Marriage and 

Article 115 of the Compilation of Islamic Law, the court can only grant divorce after the 

court has attempted and failed to reconcile the parties. In Pasirlangu Village, Cisarua Sub-

District, West Bandung Regency, the phenomenon of talak outside of the Religious Court 

is highly significant. Due to differences in the validity of talak, this phenomenon has 

various repercussions, including implementing iddah, calculating the number of talaks, 

and the obligations of husband and wife, whether they must be conducted or no longer 

required to be performed. 

This study aimed to analyse the perspectives of religious leaders regarding the law of 

talak outside of the Religious Court, the standpoint of Compilation with Islamic Law on 

the law of talak outside of the Religious Court, and the comparison between the 

perspectives of religious leaders and the Compilation of Islamic Law on the law of talak 

outside of the Religious Court. 

This type of study was descriptive library research. The data was collected through 

interviews and documentation, which comprised ten (10) individuals with the divorce 

category outside of court and five (5) religious leaders. The data was analysed using the 

descriptive analysis method. This study utilised Lawrence M. Friedman's theory of the 

legal system. 

This study concludes that the perspective of religious leaders regarding talak outside the 

Religious Court in Pasirlangu Village, Cisarua Sub-District, West Bandung Regency are 

as follows: some believe that talak is sufficient only with religious rules. On the other 

hand, others believe that talak in religious law is valid; however, it must be strengthened 

by state regulations. According to Article 117 of the Compilation of Islamic Law, talak is 

a husband's pledge, which is one of the justifications for the dissolution of a marriage 

pronounced before a session of a Religious Court. The comparison between religious 

authorities' perspective and the Compilation of Islamic Law concerns women being talak 

outside of court; suppose the talak is valid, the woman is forbidden to have sexual 

relations with her spouse, must be avoided, and must begin conducting period of waiting 

(iddah). Suppose the talak is invalidated; the husband must still provide for his wife and 

maintain a decent relationship. The husband and wife will be disadvantaged in this 

circumstance. If they have a healthy relationship, those who do not validate it, such as 

religious leaders, prohibit it. However, when the couple separates and the spouse fails to 

provide maintenance, the court will deem this action improper. 

Keywords: Talak, Outside the Court, Religious Leaders, KHI 
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 المُلَخَّصُُ

القَيْدِ   رَقْمُ  فَ تَحيَّةُ،  آرَ 2210050020إِيفَاه  الدّينيَّةِ  ،  حْكَمَةِ 
َ

الم خارجَِ  بِِلطَّلََقِ  تَ عَلِّقَةُ 
ُ

الم ينِيِّيَن  الدِّ الزُّعَماءِ  اءُ 
ريعَةِ الِإسْلَميَّةِ ) دِراسَةُ حالَةٍ فِ قَ رْيةَِ بَِسِيرلََْنْ غُو، مُقاطعََةُ سِيسَارْوَ   ا، بِنْدونِغْ الغَرْبيُّ ( وَمُقارَنتَِها مَعَ تََْميعِ الشَّ

ي َ الطَّلَقُ   الطَّلَقُ  يُ عْتَبََُ   ، الفِقْهيِّ للِْقَانوُنِ  وَفْ قًا   . الزَّوْجِيَّةِ  العَلَقَةِ  وَإِنْْاءِ  الزَّواجِ  أَواصِرِ  الْقَانوُنِ  هوَ كَسْرُ  تََْتَ  نْدَرجُِ 
وَ   . مََازيٍّ  أَوْ  واضِحٍ  بِشَكْلٍ  إِمَّا  لِزَوْجَتِهِ  الطَّلَقِ  بِكَلِمَةِ  الزَّوْجُ  يَ نْطِقُ  رَقْمِ  عِنْدَمَا  للِْقَانوُنِ  وَفْ قًا  نَ فْسِهِ،  الوَقْتِ    1فِ 

ريعَةِ الِإسْلَميَّةِ، يتَِمُّ تَ وْضيحُ أَنَّ الطَّلَقَ لََ يُُْكِنُ أَنْ يتَِمَّ إِلََّ   115بِشَأْنِ الزَّواجِ والْمادَّةِ   1974لِعَامِ  مِنْ تََْميعِ الشَّ
 

َ
الم حاوَلَتْ  أَنْ  بَ عْدَ  حْكَمَةِ 

َ
الم حْكَمَةِ  أمََامَ 

َ
الم خارجَِ  الطَّلَقِ  ظاهِرَةُ   . الطَّرَفَيْنِ  بَيْنَ  الت َّوْفيقِ  فِ  وَفَشِلَتْ  عْنيَّةُ 

َ
الم حْكَمَةُ 

هَذِهِ    . ريِجنْسي  بِنْدونِغْ  غَرْبَ  سِيسَارْوَا،  مُقاطَعَةَ  بَِسِيرلََْنْ غُو،  قَ رْيةَِ  فِ  للِْغَايةَِ  ةٌ  مُهِمَّ تَسَبَّبُ الدّينيَّةِ  تََثْيراتٍ  الظاّهِرَةُ   
والْتِزاماتِ   الطَّلَقِ  عَدَدِ  وَحِسابِ  ةِ،  العِدَّ مَوكِْبِ  مِثْلَ  الطَّلَقِ  ةِ  صِحَّ فِ  الَِخْتِلَفاتِ  بِسَبَبِ  والزَّوْجَةِ  مُُْتَلِفَةً  الزَّوْجِ 

ُ الْقِيَامُ بِِاَ أوَْ لََْ يَ عُدْ هُنَاكَ التِزامٌ للِْقِيَ   امِ بِِاَ . سَواءٌ كَانَ لََ يَ زاَلُ يَ تَ عَينَّ
حْكَمَ 

َ
تَ عَلِّقَةِ بِقانونِ الطَّلَقِ خارجَِ الم

ُ
ينِيِّيَن الم ةِ الدّينيَّةِ، لتَِحْلِيلِ آراَءِ  الغَرَضُ مِنْ هَذَا البَحْثِ هوَ تََْليلُ آراَءِ القادَةِ الدِّ

ا خارجَِ  الطَّلَقِ  بِقانونِ  تَ عَلِّقَةِ 
ُ

الم الِإسْلَميَّةِ  ريعَةِ  الشَّ القادَةِ  تُكَامُلََتِ  آراَءِ  بَيْنَ  قارَنةَِ 
ُ

الم لتَِحْلِيلِ  الدّينيَّةِ،  حْكَمَةِ 
َ

لم
حْكَمَةِ الدّينيَّةِ . 

َ
تَ عَلِّقَةِ بِقانونِ الطَّلَقِ خارجَِ الم

ُ
ريعَةِ الِإسْلَميَّةِ الم ينِيِّيَن وَتََْميعِ الشَّ  الدِّ

. وَصَفِي  مَيْدانيٌّ  بََْثٌ  هوَ  البَحْثِ  مِنْ  الن َّوْعُ  إِلََ    هَذَا  والْوَثائِقِ  قَابَلََتِ 
ُ

الم مِنْ  البَ يَانََتِ  جََْعِ  عَلَى  الُحصولُ    10تَََّ 
وَ   حْكَمَةِ 

َ
الم خارجَِ  الطَّلَقِ  فِئَةِ  مِنْ  التَّحْليلِ    5أَشْخاصٍ  طَريقَةِ  بِِسْتِخْدَامِ  ذَلِكَ  بَ عْدَ  تََْليلُهُمْ  تَََّ  دُينْييَن  زُعَماءَ 

 هَذَا البَحْثُ نَظَريَّةَ لوُراَنْسْ م . النِّظامُ القانونيُّ . فِريِدْمَانْ الَْوَصْفيِّ . يسُْتَخْدَمُ 
الدّي  حْكَمَةِ 

َ
الم خارجَِ  بِِلطَّلََقِ  تَ عَلِّقَةِ 

ُ
الم ينِيِّيَن  الدِّ القادَةِ  نَظرَِ  وُجْهَةُ  هوَ  البَحْثِ  هَذَا  بَِسِيرلََْنْ غُو،  اسْتِنْتاجُ  قَ رْيةَِ  فِ  نيَّةِ 

، وَهُنَاكَ  ارْوَا، غَرْبَ بِنْدونِغْ ريِجنْسي، أَيْ أَنَّ هُنَاكَ مِنْ يَ عْتَقِدُ أَنَّ الطَّلَقَ كَافٌ فَ قَطْ بِِلْقَوَاعِدِ الدّينيَّةِ مُقاطعََةِ سِيسَ 
. وْلَةِ  الدَّ بقَِواعِدِ  تَ عْزيزِ  إِلََ  وَلَكِنَّهُ يََْتَاجُ  قاَنوُنًَ  صالِحٌ  الطَّلَقَ  أَنَّ  يَ عْتَقِدُ  مِنْ  للِْمَادَّةِ    أيَْضًا  الطَّلَقَ وَفْ قًا  أَنَّ  حِيِن  فِ 

كِ الزَّواجِ وُضُو   117 دُ الَزَّوْجِ الََّذِي هوَ واحِدٌ مِنْ أَسْبابِ تَ فَكُّ ريعَةِ الِإسْلَميَّةِ هوَ تَ عَهَّ حًا قَ بْلَ جَلْسَةِ  مِنْ تََْميعِ الشَّ
بَيْنَ   قارَنةَُ 

ُ
الم صُ  تَ تَ لَخَّ  . الدّينيَّةِ  حْكَمَةِ 

َ
يتَِمُّ  الم الَْلَّوَاتِ  النِّساءِ  فِ  الِإسْلَميَّةِ  ريعَةِ  الشَّ وَتََْميعِ  ينِيِّيَن  الدِّ الزُّعَماءِ  آراَءِ 

رْأةَُ مُذَن َّبَةً بِِلطَّلََقِ، فَهِيَ مََنْوعَةٌ مِنْ الِجماعِ مَعَهَ 
َ

حْكَمَةِ . إِذَا وُجِدَتْ الم
َ

بُ إِبْعادُهاتَ رْسيمُهُنَّ خارجَِ الم هَا،    ا، وَيجَِ عَن ْ
زَوْجَ  بِِِعالَةِ  مُلْزمًِا  الزَّوْجُ  يَ زاَلُ  فَلََ  صالِحٍ،  غَيْرَ  الطَّلَقُ  إِذَا كَانَ   . ةِ  للِْعِدَّ تََْضَعَ  أَنْ  بُ  .  وَيجَِ جَيِّدَةٍ  عَلَقَةٍ  وَإِقامَةِ  تِهِ 

  . فِ مِثْلِ هَذِهِ الظُّروفِ  يَ نْحَرِفُ الزَّوْجُ والزَّوْجَةُ  لَدَيْ هُمْ عَلَقَةٌ جَيِّدَةٌ، بِِلطَّبْعِ، فَ هَذَا مََنُْوعٌ  بِِلطَّبْعِ، سَوْفَ  إِذَا كَانَتْ 
ا يوَفِّرُ  وَلََ  فَصِلََنِ  يَ ن ْ عِنْدَمَا  لَكِنْ   . ينِيِّيَن  الدِّ القادَةِ  مِثْلَ  يُ ؤكَِّدُونَ  لََ  الََّذِينَ  أوُلئَِكَ  بِِلطَّبْعِ،  بَيْنَ  العَيْشِ،  لقُْمَةِ  لزَّوْجَ 

 قُضاةُ عَلَى أَنَّ هَذَا الفِعْلَ خاطِئٌ . سَيَحْكُمُ الَْ 
ينِيِّيَن، ك ه ي كَلِماتُ البَحْثِ :  حْكَمَةِ، والزُّعَماءِ الدِّ

َ
 الطَّلَقُ، خارجَِ الم

 

 


